
Синтаксические нормы современного 
русского языка



Согласование подлежащего и 
сказуемого

• Некоторые трудности вызывает выбор формы 
сказуемого при подлежащем. Подлежащее и 
сказуемое обычно координируются в формах 
рода и числа, а также формах лица, числа и 
рода, если подлежащее выражено 
местоимением. Однако в ряде случаев могут 
наблюдаться колебания в согласовании 
числовых и родовых форм: Двое не 
явились/ не явилось; Родилось/ родились 
трое сыновей; Много народу собралось.



Сказуемое в форме множественного числа 
употребляется:

• если перед числительным выступает местоименное 
прилагательное (все, эти, другие, иные, остальные), то 
сказуемое стоит во множественном числе: собрались все 
пятеро; Мне нравятся эти двое. Решены другие пять задач.

• если подлежащее и сказуемое разделены 
распространяющими членами во мн.ч. или придаточным 
предложением со словом которые (во мн.ч.): Те пятеро, 
которые были приглашены, собрались. Трое докладчиков, 
заявленных в программе, не приехали.

• Подлежащим является числительное оба, два, три, четыре + 
существительное: Были проведены два опыта. В опытах 
использовались две смеси. Оба задания выполнены.

• Подлежащее называет одушевленный предмет, а сказуемое – 
его активное действие, причем подлежащее стоит перед 
сказуемым: Большинство участников конференции 
выступили с докладами.



Сказуемое в форме единственного числа 
употребляется:

• Если же подлежащее  называет неодушевленный предмет,  а также 
если действие, выражаемое сказуемым, отрицается:  Состоялось 
девять встреч; Часть расчетов еще не закончена; Ряд заданий 
выполнен. Пять человек не пришло. 

• Если глагол-сказуемое предшествует сочетанию слова с числовым 
значением и существительного: Было сделано восемь докладов.

•  При подлежащих со словами пара, тройка, дюжина, сотня, 
тысяча, часть в сочетании с неодушевленными существительными 
более правильна форма единственного числа женского рода: Часть 
книг находилась в плохом состоянии. 

• При подлежащих десяток, миллион, миллиард сказуемое ед.ч. 
мужского рода: На занятия пришел десяток студентов.

• если подлежащее – количественное сочетание, называющее 
неодушевленный предмет и осложненное вторым родит.падежом: В 
опытах использовалось две смеси оксида алюминия.



• Если подлежащее – количественное сочетание со словом  один: Триста 
двадцать один экземпляр пособия поступил в библиотеку.

• Если подлежащее – количественное сочетание со словами полтора, 
полторы: Прошло полтора часа. Полторы страницы книги было 
прочитано.

• Если подлежащее – количественное сочетание со словами столько, 
сколько, много, немного, мало, немало: Сколько дел накопилось. Мало 
народу собралось. 

• Если в составе подлежащего при количественном слове есть слова всего, 
лишь, только: Всего пять примеров решено. Решено только семь задач.

• Если подлежащее – количественное сочетание со значением 
приблизительности: На земле живет более трех миллиардов человек.

• Если в подлежащем есть предлог по: В пробирки помещалось по две мухи-
дрозофилы.

• Если подлежащее, в состав которого входят слова   множество, ряд, часть, 
большинство, меньшинство или количественное числительное, 
подчеркивает пассивность действующих лиц (нет активного действия с их 
стороны): Большинство учеников отсутствовало. Двадцать человек 
стояло в стороне.



Формы сказуемого

•  Если сказуемое построено по модели ОДИН 
(одна, одно)  ИЗ + Сущ., то форма рода слова 
один определяется не соотношением с 
подлежащим, а с тем существительным, 
которое входит в модель сказуемого:

• Тургояк (м.р.) – одно (с.р.) из красивейших 
озер (с.р.) Урала. Лариса (ж.р.) – один (м.р.) 
из второстепенных персонажей (м.р.) пьесы.



Формы сказуемого

• Если при подлежащем, обозначающем неодушевленный 
предмет, есть приложение-собственное название,  то сказуемое 
согласуется  с подлежащим, а не с приложением:

•  Река Днепр вышла из берегов.  Озеро Касарги стало любимым 
местом отдыха горожан - подлежащее река, озеро.

•               Неправильно : Река Днепр вышел из берегов. 
•               Озеро Касарги стали любимым местом отдыха горожан.

•                             Если в предложении речь идет об 
одушевленном субъекте, то имя собственное будет 
подлежащим, и с ним согласуется в роде и числе сказуемое, а 
нарицательное существительное будет приложением, и оно не 
влияет на форму сказуемого:  Врач Иванова начала прием 
(подлежащее Иванова). Лейтенант Петрова беседовала со 
свидетелем.



Порядок слов в предложении

• Второстепенные члены предложения 
должны быть расположены в 
предложении рядом с теми словами, к 
которым они относятся: Неправильно – 
Была организована выставка работ 
родителей, воспитателей и детей из 
природного материала.



Порядок слов в предложении

• При употреблении причастного оборота 
нельзя включать в него определяемое 
слово: Неправильно – Висящие шторы 
на окне не затемняли комнату. 
Правильно: Висящие на окне шторы не 
затемняли комнату. Или Шторы, 
висящие на окнах, не затемняли 
комнату. Определяемое слово должно 
стоять до или после всего причастного 
оборота, не разрывая его.



• Нужно следить за порядком слов при 
употреблении двойных союзов типа не 
только …, но и; как…, так и; не 
столько…, сколько и под.: 
неправильно: Народные массы не 
только создают материальные блага, но 
и великие сокровища культуры. 
Правильно: Народные массы создают 
не только материальные блага, но и 
великие сокровища культуры.



Глагольное и именное управление

•  После существительных командующий, 
заведующий, управляющий и под. 
употребляется форма творительного падежа 
– кем? чем?: 

• командующий армией, заведующий 
кафедрой, заведующая детсадом, 
управляющий отделением и т.д. 

• Неправильно: командующий армии, 
заведующий кафедры и т.д.



• Предлоги согласно, благодаря, 
вопреки употребляются с дательным 
падежом – кому? чему?: 

• работают согласно графику, проводят 
занятия согласно расписанию, 
образован благодаря чтению. 

• Неправильно: согласно графика, расписания, 
благодаря чтения, вопреки прогнозов 
синоптиков.



•  Глаголы гордиться, восхищаться, управляют 
творительным падежом без предлога – кем? чем? : 
гордиться успехами, восхищаться игрой. 

• Неправильно: гожусь успехам сына, восхищаюсь игре 
или  на игру актеров. 

• Глагол удивляться, фразеологизм уделять 
внимание употребляются с дательным падежом без 
предлога – чему? кому? : удивляться изменениям, 
уделять внимание работе. 

• Неправильно: удивляться на него, уделять внимание 
на развитие производства.



•  Нельзя путать беспредложное управление с 
предложным: например,

•  Правильно: оплатить проезд, просмотр, работу, 
счет.

•  Неправильно: оплатить за проезд, просмотр, работу.
• Правильно: заплатить за проезд, просмотр, 

работу, продукты.

• Правильно: описывает события; неправильно: 
описывает о событиях и т.д. Правильно: жажда 
славы; неправильно: жажда к славе и т.д.



• Нельзя употреблять одно дополнение 
при однородных сказуемых, требующих 
зависимого имени в разных падежах: 
например, правильно: Автор 
сочувствует князю Игорю и даже 
славит его. 

• Неправильно: Автор сочувствует  (?) и 
даже славит князя Игоря.



Ошибки в построении предложений и текста

•  В пределах предложения может 
наблюдаться падежное несогласование имен. 
Например, 

• неправильно: Он никогда не видел таких глаз, 
словно присыпанных пеплом, наполненные 
неизбывной тоской. 

• Правильно: Он никогда не видел таких глаз, 
словно присыпанных пеплом, наполненных 
неизбывной тоской.



•  В качестве однородных нельзя 
употреблять инфинитив (начальную 
форму глагола) и существительное. 
Неправильно: Эта книга научила меня 
честности, смелости и уважать друзей. 

• Правильно: Эта книга научила меня 
честности, смелости и уважению к 
друзьям. 



• Однородные члены должны согласовываться 
в падеже с обобщающим словом, если такое 
есть в предложении. Например, 

• неправильно: Во встрече участвовали 
делегаты от следующих стран: Англия, 
Франция, Италия. 

• Правильно:  Во встрече участвовали 
делегаты от следующих стран: Англии, 
Франции, Италии.



•  Недопустимо подменять один из однородных членов 
придаточным предложением. Например, 

• неправильно: В сочинении мне нужно было показать 
значение спорта и почему я его люблю. 

• Правильно: В сочинении мне нужно было 
показать, каково значение спорта и почему я его 
люблю (т.е. употребить однородные придаточные). 

• Или: В сочинении мне нужно было показать 
значение спорта и причины моего увлечения им 
(т.е. употребить однородные дополнения).



• Нарушение границ предложения или выделение части 
предложения в самостоятельное (парцелляция), не связанное с 
каким-либо особым коммуникативным замыслом, является 
ошибкой.

• Например, Охотник положил ружье, привязал собаку. И пошел к 
зверю. 

• Правильно: Охотник положил ружье, привязал собаку и 
пошел к зверю.

• В произведениях художественной литературы и публицистике 
парцелляция может быть средством изобразительности, 
позволяющим усилить смысловые и экспрессивные оттенки 
каких-либо частей предложения или отдельных членов. В таких 
случаях она не считается грамматической ошибкой. Например, 
У Елены тут беда случилась. Большая (Панферов).



Ошибки в построении сложного предложения

• В сложном предложении следует избегать 
нанизывания, нагромождения  однотипных 
придаточных. Например,

•  неправильно: Врачи считают, что болезнь настолько 
серьезна, что приходится опасаться за жизнь 
больного. Книга, которую я взяла в библиотеке, 
которая находится рядом со школой, мне 
понравилась. 

• Правильно: Врачи считают болезнь настолько 
серьезной, что приходится опасаться за жизнь 
больного. Книга, которую я взяла в библиотеке, 
расположенной рядом со школой, мне 
понравилась.



•  Распространенной ошибкой является неправильная 
расстановка в предложении причастного оборота и 
придаточного определительного. Например, 
неправильно: В комнате был камин, в котором давно 
не зажигали огня и служивший жильцам полкой. 
Правильно: В комнате был камин, в котором давно 
не зажигали огня и который служил жильцам 
полкой или В комнате был камин, в котором 
давно не зажигали огня. Он служил жильцам 
полкой. Неправильно: На столе у Манилова лежала 
книга, открытая на одной и той же странице и 
которую он никогда не читал. Правильно: На столе у 
Манилова лежала открытая на одной и  той же 
странице книга, которую он никогда не читал.



•  Придаточное определительное с союзным 
словом КОТОРЫЙ  нельзя отрывать от 
определяемого существительного. 
Неправильно: Из разговора Лизы и Софьи мы 
узнаем о Чацком, выросшем в этом доме, 
который сейчас где-то путешествует 
(получается, что путешествует не Чацкий, а 
дом, в котором он вырос).

•  Правильно: Из разговора Лизы и Софьи 
мы узнаем о выросшем в этом доме 
Чацком, который сейчас где-то 
путешествует.



• Придаточное изъяснительное должно 
контактировать с тем словом, смысл которого 
оно восполняет.

• Например,
•  неправильно: Печорин считал, куда бы он ни 

поехал, что везде он будет одинок. 
• Правильно: Печорин считал, что он везде 

будет одинок, куда бы он ни поехал.



•  Не следует употреблять рядом однозначных или 
близких по значению союзов. Например, 
неправильно: Он считал, что будто мы его не 
поняли. Условия для радикальных реформ были 
созданы, однако (= но) тем не менее (= но) 
перелома не наступило.

•  Правильно: Он считал, будто мы его не поняли. 
Условия для радикальных реформ были созданы, 
однако перелома не наступило Или Он считал, что 
мы его не поняли. Условия для радикальных реформ 
были созданы, тем не менее перелома не наступило.



• Является ненормативным смешение прямой 
и косвенной речи. Например, 

• неправильно: Корчагин твердо заявляет, что 
перейду к буденовцам обязательно. Князь 
Игорь сказал, что «хочу свою голову положить 
или напиться шлемом из Дона».

•  Правильно: Корчагин твердо заявляет, что 
перейдет к буденовцам обязательно. 
Князь Игорь сказал, что хочет «свою 
голову положить или напиться шлемом из 
Дона».


